

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 20 DE JULIO DE 1811.

DINAMARCA.

Copenhague 11 de junio.

El teniente de la marina real Paludan tuvo el 24 de mayo último un combate mui vivo con una fragata inglesa que se habia acercado á las costas de Noruega. El señor Paludan atacó á la fragata inglesa con tres lanchas cañoneras, y la estuvo batiendo por espacio de cinco quartos de hora, al cabo de los quales se levantó un viento fresco, con el qual la fragata pudo retirarse á alta mar, aunque bastante maltratada.

TRANSILVANIA.

Hermanstadt 28 de mayo.

Segun cartas de Bucharest, de fecha del 22, el general Kutusow ha salido de aquella ciudad para Rudschuck, donde se detendrá algunos dias, y luego volverá á Bucharest.

Hace dias que el general Sass está gravemente enfermo. El teniente general Woinoff, que ha llegado poco há de Jassi, tomará el mando de la primera division. Tambien ha llegado de la Besarabia á Bucharest el teniente general Markoff, y de Crajowa el general Solkukin, el qual ha sido nombrado comandante de Braila.

Ya se ha presentado delante de Varna la esquadra turca con muchas lanchas cañoneras. Los rusos hacen tambien por su parte en las bocas del Danubio los preparativos necesarios para rechazar á los turcos, caso que intenten algun ataque.

Se ha prohibido últimamente en la Servia baxo penas mui rigurosas el tener ninguna especie de comunicacion con los turcos; lo qual ha dado ocasion á algunos alborotos entre los habitantes de las fronteras de la Servia, y principalmente en Banja y Lischitza. El ejército ruso de Moldavia y Valaquia experimenta todavia alguna escasez de víveres y de forrages.

HUNGRIA.

Presburgo 10 de junio.

El señor Mladen Millowanowitsch, comandante de un cuerpo de tropas servias, y vicepresidente del consejo de Belgrado, no habia vuelto aun el 1.º de junio á aquella ciudad, de donde habia salido para recorrer las fronteras. El objeto de su viaje es reconocer no solamente el pais situado en la orilla del Drina, sino tambien la frontera de Albania y de Bulgaria hasta Timok.

Dicen que el comandante en gefe Czerni-Jorge le ha encargado esta comision, porque con motivo de la prohibicion del comercio con la Turquía parece que ha habido en las fronteras algunos desórdenes que podrian ser funestos para los servios. El baxá de Nissa habia, por el contrario, permitido á sus súbditos toda especie de comercio

con los servios; pero los gefes de estos, persuadidos de que este permiso no tenia otro objeto que el adquirir noticias acerca del estado de la Servia; para formar despues, con arreglo á lo que hubiese averiguado, un plan de ataque contra esta provincia, han prohibido con el mayor rigor toda comunicacion con los turcos.

AUSTRIA.

Vienna 9 de junio.

He aquí el contenido literal del decreto de la cámara áulica dirigido al gobernador conde de Sauran:

„El señor gobernador llamará hoy á su casa á la diputacion de los banqueros, á los negociantes por mayor, y á los comerciantes mas antiguos: los amonestará severamente en nombre de S. M. por la baxa del cambio, causada por el influxo reunido de la ignorancia y de la malevolencia, por un agio reprehensible, y por una inaccion evidentemente combinada. Al dirigir esta amonestacion á los negociantes por mayor, á los banqueros y comerciantes, les hará saber el señor gobernador en los términos mas serios y positivos, que el gobierno zela sobre su conducta, que no se le oculta ninguno de los pasos que dan, y que se les aconseja que no apuren la paciencia y el sufrimiento de S. M. con sus acciones y especulaciones, y con su condescendencia é inaccion, pues de lo contrario atraerán sobre sí la indignacion y desgracia de S. M., que por sí sola es la mayor infelicidad para qualquier súbdito en quien no se hayan extinguido los sentimientos del honor y del deber, y que ademas tiene en particular para los negociantes las consecuencias mas fatales y sensibles. Vienna 3 de junio de 1811. = Firmado = F. conde de Wallis.“

El dia 17 de julio se procederá á la subasta de varios bienes eclesiásticos, continuándose en lo sucesivo su venta, de la que se promete el gobierno sacar las mayores ventajas.

Segun noticias de Bucharest, del 28 de mayo, el quartel general ruso permanecia aun en aquella ciudad, adonde habia regresado el general conde de Kutusow despues de haber pasado algunos dias en la orilla derecha del Danubio, y visitado todas las posiciones de sus tropas. Tambien ha recorrido toda la orilla del Danubio, y examinado aquel terreno en compañía de varios generales y de algunos ingenieros. Aunque apenas hai esperanzas de paz, el general ruso no ha mandado hacer otros movimientos á su ejército que el concentrar una parte de sus tropas, á fin de que esten prontas para qualquier evento.

Se ha notado que desde la llegada del general Kutusow se han adoptado otros planes en quanto á la posicion del ejército, y que son puramente defensivos. Una parte de las tropas rusas manda-

das por el general Kamenski estaba acantonada en las posiciones que cubren las inmediaciones de las plazas fuertes ocupadas por guarniciones rusas en el Danubio, y el general Kutusow ha creído que estas posiciones podían ser dobladas fácilmente; que eran muy incómodas, y que podían voivier á tomarse cuando se quisiese. En consecuencia de esto, el general ha mandado retirar los cuerpos acantonados entre Rudschuck y Rasgrad, y los que estaban situados entre Silistria y Schumla.

También han dexado sus posiciones las tropas rusas acantonadas entre Orsowa y Widdin, y se han ido retirando sucesivamente á la Valaquía, donde pueden descansar en posiciones muy seguras, y sacar las subsistencias de que han estado escasas muchas veces en la orilla derecha. La plaza de Rudschuck está defendida con nuevas fortificaciones, y se ha establecido un campo atrincherado delante de la fortaleza. Las fortificaciones y murallas de las ciudades que hai entre Widdin y Rudschuck, y entre esta ciudad y Silistria, han sido enteramente destruidas. Despues de esta retirada se ha adelantado la caballería ligera de los turcos, y ha llegado hasta las posiciones ocupadas por las avanzadas rusas, lo que ha dado ocasion á algunas escaramuzas; pero los turcos no se han atrevido á empeñar un ataque serio.

Todavía no ha principiado el gran visir Achmet las hostilidades, y solamente se ha limitado á reunir sus tropas y los refuerzos que le van llegando de todas partes. Se asegura que el general Kutusow se ha quejado de que varios destacamentos turcos han cometido algunas hostilidades, y que el gran visir ha desaprobado la conducta de sus soldados, asegurando al general ruso que serian castigados. Asi es que aun continúa la suspension de armas, convenida solo verbalmente entre el antiguo gran visir y el general Kamenski; pero segun todas las apariencias se romperá este convenio dentro de muy pocos dias. Se asegura que el ejército turco tiene en el día dobles fuerzas que el de los rusos.

SAXONIA.

Leipsick 8 de junio.

Tres comerciantes, de los quales dos fueron arrestados aqui ayer, han sido conducidos con una buena escolta á la fortaleza de Koenigsteim, por haber mantenido una correspondencia ilícita con la Inglaterra, y hecho el comercio prohibido de mercancías de fábrica inglesa. Uno de estos comerciantes habia cometido la imprudencia de quedarse con copia de las cartas que enviaba á algunas casas de comercio de Lóndres, las quales estaban llenas de expresiones poco decorosas.

GRAN DUCADO DE BADEN.

Carlsruhe 10 de junio.

Se ha publicado aqui la circular siguiente:

„Carlos por la gracia de Dios, gran duque de Baden, duque de Zanchringen, Landgráve de Neumburgo &c.; señor feudal y heredero de Baar y de Stuhlingen, Heiligimberg, Hausen, Hoeskirch, Hohenhoeven, Wildenstein, Waldsberg, Mosbach y Duren, Bischoffsheim, Hartheim y Landa, Klergau, Thengen, Krautheim, Wertheim, Neidenau y Billigheim &c.; conde de Hanau.

„El Todopoderoso ha tenido á bien llamar á sí

y á una mejor vida á S. A. R. el Príncipe y señor Carlos Federico, gran duque de Baden, duque de Zanchringen, nuestro muy ilustre abuelo, á los 83 años de edad, y á los 65 de su reinado; asi que, habiendo recaído por esto en Nos el gobierno de sus estados, de los que ya hemos tomado posesion, anunciamos por medio de las presentes estos dos acontecimientos á todos nuestros vasallos, habitantes, servidores y súbditos, encargándoles como sucesor del Soberano difunto que nos presten juramento de fidelidad, y nos muestren la misma adhesion y obediencia que han manifestado antes á nuestro señor y abuelo difunto. Nos por nuestra parte les aseguramos nuestra firme resolucion de gobernarlos, con la bendicion de Dios, con el mismo amor y los mismos cuidados paternales, queriendo mantener, y confirmado expresamente, por las presentes, en sus empleos, cargos y dignidades respectivos á todos y á cada uno de los magistrados y oficiales, tanto civiles como eclesiásticos, qualquiera que sea su grado, que hayan sido nombrados por nuestro difunto señor y abuelo.

„A fin de manifestar la parte que cada uno debe tomar en este fatal acontecimiento que nos ha sucedido, asi como á todo el pais, mandamos á todos nuestros súbditos, sin distincion de religion, que asistan á la iglesia de su culto para dar gracias á Dios por los beneficios del reinado de nuestro difunto señor y abuelo, y á invocar sobre Nos la bendicion del cielo; se tocarán tambien en todas partes las campanas en señal de luto durante los primeros ocho dias despues de la publicacion de las presentes, tres veces al dia; por la mañana y por la noche entre seis y siete, y al medio dia entre once y doce; y despues una vez al dia entre once y doce por espacio de tres semanas consecutivas. Prohibimos todo baile y música por espacio de tres meses, y queremos que esten cerrados los teatros públicos todo el tiempo que dure y se toquen las campanas.

„Los ministros, los departamentos del pais y los directorios de los círculos cerrarán los pliegos con oblea negra durante los tres meses susodichos.

„Encargamos la mas estrecha observancia de esta nuestra voluntad, asegurando al mismo tiempo á todos y á cada uno de nuestros súbditos nuestra gracia y benevolencia soberana.

„Dado con nuestra firma, y con el sello del estado de nuestro señor y abuelo, en nuestra residencia de Carlsruhe á 10 de junio de 1811. = Firmado = CARLOS. = Por S. A. R. y segun sus órdenes = Firmado = GERSTLACHER. = L. S. = Visto = Firmado = EL BARON DE GAILING.”

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 14 de junio.

Escriben de Windsor que habiendo preguntado esta mañana muchas gentes cómo se hallaba el Rei, se les ha respondido „que S. M. no estaba peor; pero que se hallaba en el mismo estado que ayer.”

Las cartas de Heligoland, de fecha del 8 de junio, dicen que cada dia son mas rigurosas las providencias que toma el enemigo para impedir toda comunicacion con aquella isla. Muchas tropas han vuelto á las costas, y otras han pasado á las islas adyacentes.

Cerca de 300 hombres han tomado posesion de

la isla de Norderes. El gobernador de Wangeroff y otras muchas personas han sido arrestadas por haber mantenido correspondencia con los habitantes de esta isla.

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 8 de junio.

El día 1.º de este mes llegaron de Corfú á Otranto el caballero Teotochi, presidente del senado jónico; el caballero Roma, senador; el caballero Metaxa, senador y secretario; los señores Calichiopulo, propietario, y Spiridion Condo, juez del tribunal de Apelacion, los cuales componen la diputacion que las islas jónicas envian á Paris para ofrecer al pie del trono de S. M. I. y R. el homenaje de su rendimiento, y para felicitarle con motivo del nacimiento del Rei de Roma. Las noticias de Corfú son muy satisfactorias; en aquella isla se goza de perfecta tranquilidad, y hay viveres en abundancia para la guarnicion y para los habitantes. Tambien está bien provista de municiones de guerra.

IMPERIO FRANCES.

Florenzia 12 de junio.

Han sido magnificas las funciones que se han hecho aqui para celebrar el nacimiento del Rei de Roma.

En la tarde del 8 de junio fue franca para el público la entrada en los teatros de Pérzola y del Cocomero, los cuales estuvieron iluminados durante la representacion.

El 9 se cantó con la mayor pompa un *Te Deum* en la catedral, y S. A. I. y R. la gran duquesa de Toscana mandó cantar otro en la capilla del palacio Pitti, donde se celebraron los matrimonios de 40 doncellas, á las cuales habia dotado la princesa. Al mismo tiempo se sortearon 300 lotes para otros tantos pobres.

A las seis de la tarde principiaron las carreras de caballos, saliendo á ver este espectáculo mas de 400 personas.

A las nueve de la noche fueron iluminados con elegancia y profusion los dos puentes de la Trinidad y de Carala, y los malecones que separan uno de otro. El rio estaba cubierto de lamparillas metidas dentro de liernas de diferentes colores, puestas sobre estacas que no se descubrian fuera del agua, y de que estaba sembrado, por decirlo asi, el rio Arno.

En el puente de Carala habia un transparente que hacia un admirable efecto: en él se veia á S. M. el Rei de Roma, presentado á Júpiter sobre un escudo por Marte y Minerva, y en la parte superior á la Fama, que anunciaba este gran suceso al Arno y al Tiber.

Hubo despues vistosos fuegos artificiales en el Arno, y luego se pasearon por el rio varias barcas iluminadas, unas llenas de músicos, y otras de curiosos.

El 10 de junio se celebraron diez matrimonios de militares con doncellas huérfanas, dotadas cada una con 600 francos. Por la tarde principió un baile público, que duró hasta las cinco de la mañana del día siguiente: pasaron de 300 personas las que concurrieron á este baile, en el qual habia dispuestos y adornados magníficamente varios salones para recibir á los personajes de la corte

y á los principales empleados públicos.

El 11 se executaron las carreras con carros en la plaza de Santa María, adonde concurrió toda Florenzia. Cincuenta mil personas estaban sentadas en graderías construidas todo al rededor de dicha plaza. La gran duquesa, el príncipe su esposo y toda la corte ocupaban un pabellon adornado magníficamente. El corregidor dió por la noche en el teatro de Pérzola un baile de máscara, que duró hasta las seis de la mañana del día siguiente.

ESPAÑA.

Córdoba 6 de julio.

EXERCITO IMPERIAL DEL MEDIODIA.

Gobierno general de Córdoba y Jaen.

ORDEN.

El día 3 del corriente se acercaron á Castro del Rio unos 30 bandidos montados y armados. Vencidas las puertas de reja por donde desagua un arroyo que pasa por la villa, se entraron en ella; y no contentos con los insultos y robos que empezaron á hacer indistintamente á los vecinos, se encontraron particularmente con el corregidor, los municipales, escribano público, comandante de la guardia cívica, y otras personas honradas que se llevaron presas.

Los habitantes, irritados de la conducta insultante y desvergonzada de aquella canalla por una parte, y conociendo por otra el oprobio de que se cubrirían si con una criminal indolencia tolerasen el que solos 30 hombres insultaran y se llevaran á los principales miembros de justicia, y á las personas mas condecoradas de la villa, entraron en su deber, tocaron las campanas á arrebato, y todo el mundo acudió adonde la obligacion llamaba, y con las armas que cada qual tenia. Los que pudieron montar á caballo siguieron á los bandidos, los persiguieron por toda la tarde, y lograron quitar á los ladrones á los que se llevaban (menos el corregidor, que aun no habia parecido quando salió el parte). Se les cogió á los bandidos seis hombres, que estan ya en la cárcel de esta ciudad, nueve caballos y algunas armas. La villa tuvo la desgracia de perder al cívico Francisco de Alva, que murió en la accion.

El señor gobernador general, complacido de la conducta gloriosa de Castro, ha mandado que se den en su nombre las mas expresivas gracias á aquella villa; y en prueba de la confianza que le merece, ha mandado se le entreguen 400 cartuchos para que los emplee debidamente contra los bandidos.

Este proceder de Castro del Rio prueba que los insultos que sufren los pueblos por parte de los bandidos provienen de la ninguna energía que ponen en rechazarlos, y que siempre que quieran de veras no se verán atropellados ni las villas menos populosas.

Nota. Por aviso posterior se sabe que ya ha vuelto á Castro del Rio su corregidor.

Madrid 19 de julio.

Con motivo del fallecimiento de S. A. R. Carlos Federico, gran duque de Baden, ha mandado S. M. que la corte se vista de luto por 15 dias, que se empezarán á contar desde 21 del presen-

te; los ocho primeros con vestido negro de paño y medias negras, hebillas de plata, con cinta negra en el espadín, y los siete con alivio de luto, esto es, vestido negro de seda, medias y hebillas blancas, y lazo negro y blanco en la espada de plata. Los militares y todos los demas que tengan uniforme podrán llevar en el primer tiempo un crespon en el brazo, otro en el espadín y otro en el sombrero; y en el segundo, crespon negro en el brazo solamente.

El luto de las señoras será en los ocho primeros días vestido de seda negro, y en los siete últimos blanco y negro, ó todo blanco.

VARIEDADES.

Observaciones sobre el imperio de Etiopia, llamada hoy dia Abisinia, sacadas de las Cartas edificantes.

El imperio de Etiopia es muy extenso, y se compone de varios reinos, divididos entre sí en muchos principados, que forman otros tantos gobiernos. El Emperador de Etiopia tiene siempre dos ejércitos en pie; el uno en las fronteras del reino de Nerea, y el otro en las del reino de Goyama, donde estan las minas mas ricas de oro. Todo el que se saca de ellas se lleva á Gondar, capital de la Etiopia, donde lo purifican y lo reducen á barras, que entran en el tesoro imperial, de donde no sale sino para el pago de las tropas y para los gastos de la corte.

El Emperador es dueño absoluto de todos los bienes de sus súbditos; los quita y los da á su arbitrio: quando muere el gefe de una familia se apodera de todos sus bienes raíces, dexando las dos terceras partes á sus hijos ó herederos, y la otra parte la da á quien quiere: el que la recibe se hace en este hecho feudatario, y como tal debe servirle en la guerra á su costa, y aprontar soldados á proporcion de los bienes que ha recibido: asi es que este príncipe, que tiene un número considerable de feudatarios, puede poner en pie en muy poco tiempo y á muy poca costa ejércitos considerables.

En todas las provincias se llevan registros exactos de todos los bienes que entran en el dominio imperial por el medio que se ha dicho, y que pueden darse á feudatarios. La investidura se hace del modo siguiente: el Emperador envia á la persona á quien quiere dar estos bienes una cinta de tafetan, en la que estan escritas con letras de oro las siguientes palabras: *Jesus, Emperador de Etiopia, de la tribu de Judas, que siempre ha vencido á sus enemigos.* El oficial que lleva la órden del Emperador ata la frente del nuevo feudatario con esta cinta, y despues, al son de los instrumentos y al frente de un lucido cortejo, le va á poner en posesion de los bienes que la bondad del príncipe acaba de regalarle.

En Etiopia las lluvias duran seis meses, empiezan en el de abril, y acaban á fines de setiembre. Durante los tres primeros meses los dias son bastante serenos; pero despues de puesto el sol llueve hasta el amanecer, y estas lluvias casi siempre vienen acompañadas de truenos y relámpagos. „Se

ha buscado, dice un misionero, durante mucho tiempo la causa de las inundaciones periódicas del Nilo, y se han atribuido falsamente al deshielo de las nieves; porque creo que jamas se haya visto nieve en Etiopia. No se necesita buscar otra causa mas que estas lluvias, las cuales son tan abundantes, que parece que es un diluvio de agua; los torrentes crecen extraordinariamente, y arrastran tras de sí oro mucho mas puro que el que se saca de las minas. Los habitantes lo recogen con sumo cuidado.”

La Etiopia es uno de los países mas fértiles y mas poblados de la tierra. Todas las campiñas y las montañas, que son muchas, estan cultivadas. Se ven llanuras enteras cubiertas de cardamomo y de gengibre, que despiden un olor muy agradable. La multitud de rios que riegan la Etiopia, cuyas orillas estan llenas de lirios, de junquillos, de tulipanes, y de otra infinidad de flores, hacen que este país sea deliciosísimo. Los bosques estan llenos de naranjos, de limoneros, de jazmines, de granados y de otros varios árboles que despiden un olor suave, y embalsaman el aire: se encuentra tambien en ellos un árbol que se puebla de una especie de rosas mucho mas odoríferas que las nuestras.

El misionero de cuyas cartas hemos extractado estas noticias dice: „He visto en este país un animal extraordinario: un poco mayor que nuestros gatos; tiene la cara de hombre y la barba blanca, y su voz se parece á la de una persona que se queja. Este animal está siempre encaramado en algùn árbol; y me han asegurado que nace y muere en él. Es tan arisco que no se le puede domesticar; y así quando se coge alguno, por mas cuidado que se tenga con él, se muere de melancolía. Yo vi uno que al querer cogerle se agarró á una rama de un árbol, entrelazándose las piernas una sobre otra, y murió en esta postura al cabo de algunos dias.”

Los europeos han estado mucho tiempo engañados en quanto al color de los etiopes; porque se los ha confundido con los negros de la Nubia sus vecinos. El color natural de los etiopes es moreno y aceitunado: tienen una talla alta y magestuosa; las facciones del rostro bien marcadas; los ojos hermosos y bien rasgados; la nariz bien hecha; los labios pequeños, y los dientes blancos: al contrario de los habitantes del reino de Sennar, ó de la Nubia, que tienen la nariz aplastada, los labios gruesos y grandes, y la cara muy negra.

PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 19 DE JULIO DE 1811.

Efectos públicos.

Vales reales.....	93
Cédulas hipotecarias.....	94½
Oro español contra plata.....	1½

TEATRO.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada *Quantas veo tantas quiero*; y el fin de fiesta la Academia de música.